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首例H7N9患者已病愈出院一个月了

枣庄市场又热闹如从前
文/片 本报记者 白雪岩

四五月份，全省出现的两例

禽流感患者都出现在枣庄，一时

间，这座城市处处弥漫着“消毒

水”的味道，这个城市的人们谈

及“H7N9、禽流感”这两个敏感的

词时，就会变得紧张起来。

随着两例H7N9禽流感患者

相继康复，一个多月后，当记者

再次探访时发现，患者居住附近

的马庄市场恢复了往日的喧嚣，

人们不再谈鸡色变，活禽市场、

餐馆逐渐恢复正常营业，这座城

市也悄然恢复了平静。

24日，记者再次来到市
中区马庄市场时发现，与一
个多月前冷清、萧条的景象
相比，市场主街人来人往、
川流不息，路两侧的小商贩
也多了起来，人流中也很少
能看到戴口罩的人。

一位住在附近的市民
说，“现在天气热了，病毒不

容易存活，我们也就不再害
怕了。”

“市场上的人多了，生
意也好做了。”街边一位正
在卖熟食的女摊主告诉记
者，现在市场上的人多了好
几倍，她的熟食铺重新开张
有半个多月了，生意一天比
一天好。记者看到，熟食铺里

有各种炒菜或凉拌的熟食，
其中就有辣子鸡，当女摊主
问顾客是否需要辣子鸡时，
其中一名顾客还是坚定地拒
绝了。

随后，记者来到距离患
者住所附近不远的一家餐馆
里，女老板韩英开心地说，现
在酒店生意好多了，但主要

还是一些老顾客，吃鸡的人
也有，但不多。提到这次禽流
感发生后的影响，韩英感慨
万千：“那时候生意冷清到一
天只有一两桌人来吃饭，当
时甚至想过放弃，但后来一
种信念——— 我一定要坚持，
都会好起来的，就这样着熬
过了那段最艰难的日子。”

马庄市场>> 市场上人多了 生意也好干了

位于患者住所附近的马
庄市场活禽摊曾是人们议
论和关注的焦点，这次禽流
感风波对她一家来说，无论
在经济还是精神方面，都遭
遇了不小的打击。

“那时候街坊邻居都躲
着这走，俺天天和鸡打交道
也没事。”提及这场风波，活

禽摊主马运英感觉有些冤，
“那时候很多人都觉得俺家
鸡有问题，人家拿去检验也
没啥事。”马运英抹着眼泪
说，最让感到伤心的事是别
人的态度，附近的人都像是
在防着他们，就连一些孩子
也不再和她家的孙子一块
玩。

“现在禽流感过去了，市
场上的人就不再躲着俺们
了。”马运英的老伴告诉记者，
他们经营的这个鸡摊规模并
不大，但老两口以此为生，禽
流感没发生前一个月能赚两
三千元，现在生意有所好转，
但还没有恢复到从前。“已经
卖了一个月了，来买鸡的人还

是很少，过去禽流感发生前每
天都能卖几十只，现在一天也
就卖十几只。”

虽然当前经营有所困难，
但老两口毅然坚持把生意做
下去。“你不干这个，干什么
呀？不管多少，只要能吃饱饭
就行。”面对当前的困境，马运
英和老伴显得从容乐观。

活禽摊>> 路人不再躲着走 一天能卖十几只

在 这 次 禽 流 感 风 波
中 ，整 个 枣 庄 的 活 禽 市 场
均 受 到 不 同 程 度 的 影 响 ，
记者在市中区活禽市场采
访 时 发 现 ，与 马 庄 市 场 老
两口所面临的尴尬局面相
比 ，龙 头 市 场 的 活 禽 摊 摊
主宋英家逐渐走出困境。

2 4 日 ，记 者 在 宋 英 的
活 禽 摊 位 看 到 ，不 少 市 民

在 排 队 等 候 ，宋 英 忙 着 剁
鸡 ，她 的 丈 夫 给 客 人 挑 选
活鸡。“现在一天能卖百八
十只，比刚开始好多了。”
宋 英 告 诉 记 者 ，从 6 月 2 日
开 张 那 几 天 ，平 均 一 天 也
就 卖 十 几 只 ，最 近 几 天 基
本 一 天 能 卖 一 百 只 ，到 现
在加起来一个多月共卖了
一 千 多 只 。生 意 逐 渐 好 起

来，也让宋英看到了希望，
“ 估 计 再 过 一 个 月 生 意 就
能和过去一样了。”

记 者 了 解 到 ，当 地 有
不少以辣子鸡为特色菜的
餐馆，其中，市中区新昌路
上 就 有 五 六 家 ，期 间 禽 流
感 来 袭 时 ，一 家 辣 子 鸡 店
不 堪 打 击 转 成 了 书 店 ，而
另外一家餐馆终于熬过了

“寒冬”。
“ 中 午 这 会 人 还 不 是

特别多，到了晚上，店里店
外人满满的。”小爪公鸡店
的女老板与上一次采访时
相 比 ，脸 上 的 笑 容 更 灿 烂
了。她说，上次采访了她的
餐 馆 后 ，来 她 这 吃 鸡 的 人
越 来 越 多 ，而 且 来 吃 饭 的
人基本上都会点辣子鸡。

餐馆>> 一月卖了千余只 晚上客人满满的

医院>> 疑似病人越来越少 多数人不再担心吃鸡

全省出现的两例患者都
在枣庄，目前，两名患者身体
都已恢复健康，事情过去了
一个多月，人们还像当时那
样恐慌吗？有多少人不再担
心吃鸡呢？24日，记者进行了
随机采访。

家住市中区幸福小区的
居民刘晓璐说，想想当时看
到的、听到的信息、新闻，现

在仍心有余悸，幸运的是患
者已经治愈，就不再感到恐
慌，但通过这个事件获得一
些人生感悟，人的生命很脆
弱，要好好珍惜。

市民王先生说，他一个
月前就开始吃鸡了，而且随
着气温升高，病毒也就难以
扩 散 ，鸡 身 上 又 没 检 测 出
H7N9阳性病毒，所以他并不

担心。
“还是有些人不敢吃，来

买鸡的大多数是饭店或老主
户。”龙头市场活禽摊的宋英
透露这样一个信息，大多数
买鸡的人很多都是买现宰的
活鸡，因为他们担心屠宰好
的白条鸡不安全。

记者随机采访的几十个
市民中，半数以上表示已经吃

过鸡肉，三成人表示吃不吃都
无所谓，二成人坚定暂时不会
吃鸡。同时，记者从枣庄市立
医院了解到，截至目前还没有
发现H7N9疑似病例，期间有
一些重症肺炎的疑似病人但
都被排除，医院运行机制已经
由应急状态转为长效状态，
由于疫情还未取消，“这根
弦”依然没有放松。

马庄市场餐馆老板韩英，禽流感过去一个多月，餐
馆生意逐渐好转，她高兴地喜出望外。

马庄市场活禽摊主马运英，提及禽流感这场风波带
来的影响，她不禁抹起眼泪。

在市中区新昌路一家辣子店里，市民正在津津有味
吃着辣子鸡。

市中区龙头市场里，活禽交易摊已经重新开张一个多月，鸡栏上一只鸡立在鸡架上，“等待买主”。
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